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Assemblée Générale ordinaire 
du 10 décembre 2022 

Compte-rendu 
 

Ordre du jour :  
• Ouverture de la séance. 

Mot d’accueil des partenaires présents. 
• Bilans : 

o rapport moral, 
o bilan d’activité,  
o bilan financier.  

• Prévisionnels : 
o programme d’activités 2023,  
o budget prévisionnel 2023. 

• Questions diverses. 
• Projection du film d’Aurélie Albaret. 

 

 

Présents : Albaret Aurélie, Bernard Xavier, Bernier Iness, Bouchet Eric, Brechon Franck, Castellvi 
Guilhem, Cortade Philippe, Dory Franck, Galinier Martin, Galy Boris, Guillouet Gélys Monica, Kastelnik 
Jocelyne, Mirbeau Annaëlle, Ribes Jean-Charles, Salvat Michel, Sicre Jean, Sirguy Marine. 

À distance : Dupuy Claire, Duvernay Sylvaine, Hanotte Alice, Gautret Éric, Martins Guillaume, Porra 
Valérie, Romestant Séverine. 

Représentés : Azam Dominique, Bataille Julien, Brechon Maëlle, Broucas Laurent, Camilleri Charly, 
Capet Elodie, Castellvi Georges, Chevalier Yves, Colonna D’Istria Henry, De Simon Pierre, Encuentra 
José Oscar, Ferriz Léa, Gavage Christian, Grivès Yves, Guttierez Paco, Lambert Leslie, Lejeune Alain, 
Nantet Emmanuel, Robert Fernand, Teston Annick. 

Invités : Maria Merce Pujol Berche (Vice-présidente UPVD), Philippe Lenfant (Cefrem), Jean-Pierre 
Gillery (Adjoint au Maire de Collioure). 

Invités excusés : Marty Grégory Maire de Port-Vendres, Département des Pyrénées Orientales, Auguet 
Yvan Président de l’Université de Perpignan Via Domitia, Jézégou Marie-Pierre Drassm.  

10h08. Le quorum étant atteint, l’assemblée générale peut valablement délibérer. Le Président ouvre 
la séance. Il donne lecture à l'assemblée de la liste des excusés et des membres représentés, puis il 
remercie la mairie de Port-Vendres et l'université Perpignan Via Domitia pour leur présence ainsi que 
leur accueil à l’occasion de l’Assemblée Générale. 

Le Président laisse ensuite la parole à Monica Guillouet Gélys, adjointe en charge de la culture de la 
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mairie de Port-Vendres, qui s’exprime sur la volonté de la mairie de s’impliquer davantage dans les 
travaux de l’association et de mettre en œuvre communément un certain nombre de projets. Puis 
Monica Guillouet Gélys annonce que la Mairie de Port-Vendres vient de recruter en alternance 
Annaëlle Mirbeau, étudiante en master Archéologie et préservation du patrimoine maritime de 
l’université de Perpignan, afin de réfléchir aux modalités de valorisation des collections archéologiques 
port-vendraises. 

Le Président passe la parole à Martin Galinier, représentant de l’université de Perpignan et membre 
de l’Aresmar, qui revient sur la création du master Archéologie et préservation du patrimoine maritime 
en lien avec l’Aresmar et se félicite de la collaboration entre l’Aresmar et l’université, en particulier 
avec le Cresem.  
 

Rapport moral 
 

L’année 2022 a été plus calme que les deux précédentes en matière de vie associative, sans 
confinement, avec peu de restrictions liées à la crise sanitaire. Cela nous a permis de retrouver une vie 
associative « normale ». Alors que ces deux années complexes ont été difficiles, voire fatales, pour un 
certain nombre d’associations, ce n’est heureusement pas le cas pour l’Aresmar. 

Une association, ce sont déjà des membres, des forces vives, mais aussi des forces de soutien moral. 
Le nombre de membres reste stable, à 5 près, avec 53 cotisants enregistrés en 2022, 10 membres 
d’honneur, et maintenant plus de 300 membres, anciens membres et sympathisants à qui l’association 
adresse des messages d’information. 
Le travail de suivi des adhésions est fastidieux pour Jocelyne Kastelnik, trésorière, mais il peut être 
facilité par toutes et tous en payant par virement bancaire, en pensant à renvoyer sa fiche d’inscription, 
et en libellant bien l’adhésion. Nous devons pensez à elle et renouveler notre adhésion avant qu’il soit 
nécessaire de nous envoyer des rappels. 
Ce socle d’adhérents et l’une des forces de l’Aresmar, qui nous permet d’être présent sur le terrain, 
car effectivement, sans forces vives, pas d’action. Le Président rappelle ici que les temps de 
préparation du matériel, ou les plongées d’avant saison sont essentiels au bon fonctionnement de 
l’Aresmar, pour que tout démarre et fonctionne bien lors des différentes opérations, et qu’en outre, 
se sont des moments conviviaux auxquels prendre part n’est jamais négatif. 
Le Président félicite la forte implication des étudiants de master Archéologie et préservation du 
patrimoine maritime qui ont participé en nombre à ces journées, prenant notamment en charge le 
carénage du bateau, et la préparation du petit matériel. 

Au-delà des membres, l’autre force d’une association réside dans ses finances. Le Président remercie 
Jocelyne et Éric pour la tenue des comptes et souligne que l’Aresmar fait face à des dépenses élevées, 
d’entretien de bateaux par exemple, tout en maintenant une trésorerie à flot, en mobilisant des 
ressources provenant de plusieurs origines : État, Région, FFESSM notamment, mais aussi grâce aux 
dons et abandons de frais consentis par les membres. À souligner aussi l’implication forte des 
communes de Port-Vendres et Collioure dans la mise à disposition de locaux à titre gracieux que 
l’Aresmar ne serait d’ailleurs pas en mesure de payer. 
A l’heure où nombre d’associations connaissent des difficultés, car elles sont tributaires d’une source 
de revenus quasiment unique, la diversité des ressources de l’Aresmar semble être une force, même 
si elle n’en facilite pas la gestion. D’autres pistes nouvelles sont encore à explorer dans les mois qui 
viennent. 

D’un point de vue matériel, le Président loue le travail effectué en matière de préparation et 
d’entretien, notamment sur le gros bateau, avec deux interventions importantes prises en charge par 
Jean-Charles Ribes, qui encore une fois n’a pas compté ses heures en démontant totalement 
l’inverseur de marche pour changer un joint et en recâblant tout le faisceau électrique. Qu’il en soit 
remercié ainsi que celles et ceux qui l’ont aidé. Ces heures et jours d’intervention ont permis que nous 
puissions naviguer sans difficulté et sans incertitude mécanique durant toute la saison. 
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À noter, en la matière, le fait que le bateau de marque Sillinger, dénommé Pégase (sa vitesse effective 
ayant fait oublier son nom) approche de sa fin de vie après une vingtaine d’année de bons et durs 
services. 

Mais l’activité d’une association se développe sur le terrain où, plusieurs opérations ont eu lieu cette 
année, sondages à Collioure, plongées de repérage à Port-Vendres et Banyuls, ou ponctuellement à 
Cerbère pour les opérations conduites en France, et la participation aux fouilles à Tyr, ainsi qu’en 
Tunisie et à Tibériade pour celles conduites à l’étranger. Le Président remercie Jean Sicre pour 
l’organisation de ces opérations à l’étranger auxquelles il intègre des plongeurs de l’Aresmar et qui 
demandent un savoir-faire bien spécifique, surtout en ce qui concerne le Liban, pays malheureusement 
en proie à des difficultés économiques et sociales qui ne facilitent pas la tâche. 

Le Président présente ensuite les partenariats. En la matière, il souligne que la convention entre 
l’Aresmar et l’UPVD, initiée en 2016 par Georges Castellvi et Martin Galinier, et signée par Eric Bouchet, 
a été renouvelée au printemps, comme prévu, avec en outre, pour cette dernière version une signature 
de l’UPVD qui va au-delà du Cresem, puisqu’elle s’étend aussi au titre du Département d’Histoire de 
l’Art et d’Archéologie. Cela se traduit par l’accueil d’étudiants sur les opérations de l’association, par 
une contribution financière aux opérations de Tyr et de Tunisie, et par la possibilité de nous adosser à 
une structure universitaire pour poursuivre nos travaux en France. Le Président rappelle et insiste sur 
le respect du cadre mis en place par Cyr dès l’origine de l’Aresmar. 
À souligner une reprise de contact avec la Région Occitanie et plus particulièrement avec la Direction 
de la Mer, qui s’est dotée d’une chargée de mission Patrimoines maritimes, Anne-Françoise Voisin, par 
ailleurs ancienne membre de l’Aresmar qui a participé à plusieurs opérations au début des années 
2010. La création de ce poste au sein de la Direction de la Mer dont les missions relèvent de la gestion 
portuaire et de l’économie maritime, témoigne d’un intérêt pour le patrimoine.  
Cette rencontre a permis d’envisager que l’Aresmar intègre le Parlement de la mer à l’occasion d’un 
prochain élargissement, au titre des associations du patrimoine maritime. A aussi été évoquée une 
participation au stand de la Région au salon nautique de Paris, pour représenter l’archéologie sous-
marine régionale en 2023. 
Autre partenariat renforcé cette année, le travail avec la Mairie de Port-Vendres a pris une consistance 
nouvelle que nous ne connaissions plus depuis quelques années, principalement grâce aux échanges 
suivis et aux perspectives de travail avec Monica Guillouet-Gély, adjointe en charge de la culture, qui 
a tout à fait intégré l’importance de l’archéologie maritime pour Port-Vendres, notamment à l’occasion 
du bicentenaire de la création de la commune, et avec laquelle nous réfléchissons à la possibilité d’une 
exposition importante en 2023. À souligner l’effort accompli par la mairie sous l’impulsion de Monica 
en engageant Annaëlle Mirbeau, étudiante à l’UPVD sur un contrat d’alternance pour travailler sur la 
valorisation des collections archéologiques sous-marines, notamment par l’outil numérique. 
En 2022, l’Aresmar a bénéficié d’un excellent partenariat noué avec la commune de Collioure et en 
particulier avec Jean-Pierre Gillery, adjoint au maire, avec qui nous avons préparé l’opération de 
sondages réalisée au printemps, et notamment réglé les questions de zone de baignade, de logement 
et d’accès au port. Cela laisse aussi augurer de belles collaborations futures. 
 

Le rapport moral est adopté à l’unanimité. 

 

Bilan d’activités 

 

En 2022, les effectifs de l’Aresmar se sont élevés à 53 membres cotisants, 9 membres d’honneur, avec 
un listing de sympathisants et anciens membres de 312 adresses courriels ce qui est stable par rapport 
aux années précédentes. 
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- Opérations d’avant saison 

L’Aresmar a effectué 5 journées de 
préparation du matériel et des 
bateaux durant l'hiver et le 
printemps. Ce travail technique a 
été réalisé en grande partie par 
Jean-Charles Ribes. Après une 
grosse intervention mécanique sur 
l’inverseur du bateau. L'équipe a 
repeint les carroyages de fouilles, 
refait l’alimentation en électricité 
du compresseur, et a effectué la 
révision du petit matériel et des pompes ainsi que les TIV sur les blocs de plongée. Tous les détendeurs 
ont été révisés chez Fantasia à Toulouse. 

Ces journées sont indispensables au bon fonctionnement du matériel lors des chantiers 
archéologiques de l’été ou de l’automne et font pleinement partie des activités de l’association. Elles 
ont mobilisé plus d’une vingtaine de membres.  

En matière de petit matériel, cette année nous avons mis en service la pompe neuve achetée en fin de 
saison dernière. Nous avons refait 3 Y d’aspirateurs à sédiments. Nous avons également le système de 
fixation sur le Y et repris toutes les manches incendies pour s’assurer qu’elles ne fuient pas. Il y a eu 
un gros entretien sur le compresseur avec notamment un changement des clapets réalisé chez un 
professionnel à Toulouse. 

Nous avons aussi procédé aux opérations classiques sur la voiture pour pouvoir passer le contrôle 
technique (pneus, freins) et bien évidemment cela a un impact budgétaire.  
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- Opérations de terrain 

Plongée d’avant saison sur le Collioure, Port-Vendres, Banyuls-sur-Mer 

Cette année, nous avons fait 3 week-ends de 
plongée loisir en avant saison notamment avec 
des étudiants de l’UPVD. Ces week-ends 
permettent aussi de nous préparer aux 
plongées purement archéologiques tant d’un 
point de vue technique plongée que d’un point 
de vue matériel. 

 

 

 

 

Prospections et repérages à Banyuls-sur-Mer en juillet et août 2021  
Pendant trois semaines en juillet-août nous avons 
plongé à Cerbère, au large des caps l'Abeille et 
Béar, à Port-Vendres et dans la baie de Paulilles, 
sur des points découvertes fortuites, sans 
résultats probants. Un bruit de fond 
« archéologique » est à signaler, avec du mobilier 
roulé un peu partout, mais rien qui permette de 
localiser précisément un gisement. 

Collioure 1A  
Dans les activités en France cette année, nous avons poursuivi l’étude du gisement Collioure 1A avec 
l’ouverture de deux sondages en mai. Néanmoins, la découverte de matte morte de posidonie, espèce 
protégée, a justifié de cesser les opérations au bout de 4 jours seulement, ce qui ne nous a pas permis 
de réaliser l’opération jusqu’à son terme. La solution passe par la demande d’une « autorisation de 
destruction d’espèce naturelle protégée » qui a déjà été déposée pour 2023. 

L’opération a aussi permis d’intégrer sept étudiants de l’UPVD inscrits en master APPM pour qui c’était 
souvent un premier contact avec une opération sous-marine « réelle ». 

           

Même partiellement avortée, l’opération a permis de réunir membres et anciens membres pour un 
temps convivial à Portr-Vendres. 



6 
 

 

Sidi Carpis (Tunisie) 
L’opération en Tunisie a été organisée en 
partenariat entre le Cresem et l'Institut 
National du Patrimoine tunisien et en 
particulier avec Wafa Ben Slimane. Elle a eu 
lieu dans la baie de Sidi Carpis en juillet et 
visait à repérer, positionner et sonder 
plusieurs gisements localisés sur des hauts 
fonds. Trois étudiantes de l’UPVD devaient 
participer, ainsi que deux membres de 
l’Aresmar, mais une étudiante a 
malheureusement dû renoncer à son voyage 
pour cause du Covid. Sur place, l’accueil a été 
excellent, le matériel de fouille étant fourni 
par l’INP. Ce point a posé des soucis car les 
motopompes ne fonctionnaient pas, mais tout le volet prospection et positionnement a pu avoir lieu 
comme prévu sur une zone particulièrement riche qui rappelle la situation en France à la fin des années 
50. A noter que les autorités tunisiennes surveillent attentivement la zone et qu’il n’y a que peu de 
plongeurs, cette activité étant moins démocratisée comme qu’en France, ce qui est un avantage pour 
la préservation des vestiges. 

L’an prochain, Jean Sicre pense renouveler l’opération et emmener 6 étudiants, selon bien 
évidemment les budgets. 

Tyr (Liban)  

Jean introduit la présentation par un rappel de la situation 
économique au Liban : chute, dévaluation sans 
précédent, appauvrissement complet de la population. Ils 
n’en sont pas à se demander ce qu'ils vont manger 
demain. Les financements obtenus auprès de l’Honor 
Frost Fondation sont acquis pour 3 ans, 2021-2024, et 
2024 sera la vingtième année des fouilles au Liban. Les 
fouilles ont révélé des pièces de monnaies, a priori 
antiques, des nouvelles marques circulaires de carriers, 

du bois à l’intérieur d’un bloc pour lequel Jean va demander en 2023 une autorisation de prélèvement. 
La couverture photogrammétrique a été complexe à réaliser, hormis le dernier jour.  
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Jean a été contacté quelques jours avant le départ par 
un enseignant retraité qui lui proposait qu’une classe de 
4e du collège d’Olt à Puy-l'Évêque suive l’opération à 
distance. Tous les jours, Jean et son équipe tenait un mini 
journal de bord complémenté d’une généralisation sur le 
Liban (culture, mythe, légende, citation). Les élèves ont 
fait un compte-rendu de la mission complète. Un beau 
succès à renouveler, et à développer sur les opérations 
en France.  

 

Tibériade  

L’opération conduite sur le port sud de Tibériade par Emmanuel Nantet en 2022, fruit d'un partenariat 
entre l'UPVD, l'Université d'Haïfa et l'Aresmar, est l’avant dernière. Emmanuel ne pense pas 
retravailler sur le site. L'opération a été ouverte en pensant que le long mur qui borde le lac de 
Tybériade pouvait être un bout de mur de quai, en sachant que le lac connait des variations de niveaux 
importantes. Il s'avère finalement que ce n'est pas du tout un système portuaire. C’est probablement 
un mur lié à un bâtiment élitaire en bord de lac.  

 

 

- Communication et médiation  

Communiction grand public  

À l’occasion des journées nationales de l’archéologie, Franck et Georges ont organisé une conférence-
présentation du livre de l’Aresmar à la librairie de Port-Vendres.  
 

Publications et communications scientifiques 

Cinq publications sont sorties en 2022 :   

o synthèse sur le gisement de Cap Gros avec les études archéométriques avec Véronica 
Martinez dans la Revue archéologique de Narbonnaise ; 

o 1er bilan des opérations de Collioure 1A dans Archéo 66 ; 
o article sur la Tunisie dans la revue Subaqua ; 
o article sur le travail des collégiens dans la revue Subaqua, 
o article sur les 3 années de fouilles à Tyr dans BAAL. 

Tous les articles seront repris sur le site internet de l’Aresmar. 

 

- Section plongée FFESSM : 
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2021 a été la première année d'affiliation de l’Aresmar à la section plongée de la FFESSM. L’Aresmar 
compte aujourd’hui 15 licenciés FFESSM. 

Le Président précise de nouveau la nature des plongées pouvant être considérées comme relevant de 
l’Aresmar :  
• ne sont considérées comme plongées réalisées dans le cadre de l’Aresmar que les plongées 

organisées ou autorisées par un membre du bureau. 
• seules ces plongées donnent le droit d’utiliser du matériel de l’Aresmar. 
• s’il y a une finalité archéologique, la présence d’une personne formée (FFESSM/université) est 

obligatoire pour qu’il s’agisse d’une plongée Aresmar. 
 

Le bilan d’activité est adopté à l’unanimité. 
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Bilan financier 

 

Le bilan financier est présenté par la Trésorière. 

 

- Etat des comptes 2022 

 
Compte courant Compte épargne 

 
Soldes à la banque au 02/12/2021 6 738,21 €            1 747,92 €  8 486,13 €  

Soldes à la banque au 06/12/2022 6 742,80 €            1 765,80 €  8 508,60 €  

   
22,47 €  

- Bilan 2022 

 

 
Quitus est donné à l’unanimité à la Trésorière pour sa gestion de l’exercice 2022. 
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Perspective 2023 

- Opérations de terrain 
Collioure 1A reprendra son court grâce à l’autorisation demandée auprès de la Dréal. 
Les prospections estivales se poursuivront également. Une prospection instrumentée (sonar à 
sédiment + magnétomètre) avec le Cefrem de l’Université de Perpignan Via Domitia est aussi en train 
de s’organiser, pour mieux localiser dans les zones prospectées visuellement. Le matériel de 
l’université sera requis.  
Les opérations sur la Tunisie et sur Tyr auront lieu en intégrant toujours les étudiants APPM. 

- Publication et médiation 
o Article en cours sur le gisement de l’Anse des Reguers, 
o Il est prévu une exposition en avril sur les fouilles du puit de Bellegarde, avec un catalogue 

d’exposition, 
o Participation au Salon nautique de Paris, 
o Participation au nettoyage du port de Port-Vendres, 
o Contribution à animer l’exposition autour du bicentenaire de la commune de Port-Vendres, 
o Projet avec le collège de Port-Vendres et avec l’école de Collioure. 
o Projet d’une série de portraits documentaires des archéologues sous-marins sur le littoral 

méditerranéen, de Frontignan à Cerbère. 
- Budget prévisionnel 
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Pour conclure et avant la projection du film d’Aurélie, le Président termine sur l’avenir de l’Aresmar, 
plutôt serein si l’on prend les principaux indicateurs matériels, financiers, techniques, scientifiques et 
surtout humains. 

Le Président remercie l’assemblée. L’ordre du jour étant épuisé, l’assemblée générale est clôturée à 
12 h 06. 


